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Otro terrorista 
de Bullrich 
Por Javier Boher

La inflación de diciembre 
fue del 2,7% y 
acumuló 117,8% en 2024

RIO CUARTO

De Rivas viajó a Deheza para evangelizar sobre las Guardias Locales
Por Gabriel Marclé

L
os municipios de Río Cuarto y General 
Deheza fi rmaron ayer un acuerdo de 
colaboración que tuvo como primer 

eje a la Seguridad y Prevención. En ese senti-

do, Guillermo De Rivas y parte de su equipo 
viajaron a la localidad del departamento Juá-
rez Celman para reunirse con el intendente 
dehecino, Eduardo Pizzi, para mantener un 
encuentro vinculado a la implementación 
de las Guardias Locales en la capital alterna.

Deheza es uno de los municipios im-
portantes del sur que aún no adhirió a la 
Ley Provincial de Seguridad que incluye 
el programa de Guardias. Es por eso que el 
gobernador Martín Llaryora parece haber 
acudido al intendente del Imperio para que 

lo ayude a sumar una nueva estrella en la 
territorialidad de su plan de Seguridad. La 
semana pasada adhirieron Almafuerte y 
Berrotarán, pero se espera que en el corto 
plazo haya Guardias en otras localidades 
del interior. (Sigue en página 11)

Pese al guiño por retenciones, el 
Panal fue centro de reclamo ruralista
Por Gabriel Marclé

L
a semana pasda, más de 
cincuenta productores 
agropecuarios del sur se 
reunieron para tratar la 

situación acuciante que viven los 
campos tras las intensas lluvias 
de fines del 2024 y comienzos 
de 2025. Tras la convocatoria, a 
comienzos de esta semana, se dio 
a conocer un comunicado de la 

Sociedad Rural de Río Cuarto en 
el cual se lanzaron serias críticas 
contra el Gobierno provincial, al 
que acusan de “hacer oídos sor-
dos” frente a los reclamos que se 
van acumulando en los últimos 
años. Obras de infraestructura 
incompletas y cargas impositivas, 
los principales motivos del enojo 
que llegó con las tormentas de 
verano.

(Sigue en página 3)

Preocupa la migración 
de docentes universitarios 
al sector privado 
por el deterioro salarial 

La vice, ministros y legisladores: el Panal 
“satura” Jesús María y hace rendir lo puesto

Por Francisco Lopez Giorcelli 

S
egún datos del índice de precios al consumidor (IPC), la 
infl ación interanual de noviembre 2023 fue del 160% y 
el aumento salarial docente en el mismo período llegó 

a 102%; los salarios del 95% de los profesores quedaron por 
debajo de la línea de la pobreza y un 68%, en la indigencia.

(Sigue en página 9)

Por Bettina Marengo

E
l llaryorismo quiere sacarle el jugo a las obras y 
fondos puestos en la zona norte del departamento 
Colón, y en especial en el Festival de Jesus María, y 

de paso amortiguar el impacto de los reproches rurales 
locales por el “costo Córdoba”, y entre ayer y hoy mandará 
al área a varios funcionarios de confi anza del goberna-
dor Martín Llaryora. La secuencia comenzó el jueves 
pasado con la presencia de Martín Llaryora en Colonia 
Caroya y en la apertura informal del festival de la Doma. 
Ayer estuvieron el ministro de Cooperativas y Mutuales, 
el caroyense Gustavo Brandán, y los legisladores pro-

vinciales Miguel Siciliano, jefe del bloque ofi cialista, y 
Abraham Galo, que está cuasi instalado en la zona. Los 
dos legisladores juegan en tándem en el ofi cialismo y en 
la Legislatura. Si el primero se convierte en candidato a 
diputado nacional de Hacemos Unidos, y las giras por el 
interior provincial podrían ser parte de su instalación, va a 
impulsar a Galo, oriundo de Unión, para que lo reemplace 
en la jefatura del bloque. Pero de elecciones o de armado 
no van a hablar más (por un tiempo) luego del conato de 
instalación de Siciliano: que las discusiones de “casta” por 
armado, listas y acuerdos las tengan Luis Juez y Rodrigo 
de Loredo, relajan. “Lo nuestro es la gestión”, repiten 
como un mantra. (Sigue en página 5)

Adela Arning busca salir del 
laberinto en Mendiolaza
Por Carolina Biedermann

E
l gobierno de la actual intendenta de Mendiolaza, Adela Arning, 
continúa fl aqueando. La vicepresidenta del PRO nacional atra-
viesa momentos difíciles en su gestión municipal tras conocerse 

la renuncia de dos miembros del Concejo Deliberante local. La de Lucía 
Roselli, presidenta del órgano legislativo, y de la concejala ofi cialista, 
Dolores Aramburu. (Sigue en página 4)
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Enroque corto

No hubo saludo

L
os chismes por la presencia de la vicepresidenta de la Nación, Victoria 
Villarruel, en Jesus María, para la inauguración del Festival de Doma y 
Folclore, no se acaban. Un informante llamó a la cronista para contarle 

algo que más que un chimento es un dato político.
Informante: Pasó desapercibido, pero el diputado Luis Picat, radical 

“peluca” muy cercano a Javier Milei, no saludó a Villarruel. Subió a las gradas, 
saludó a la vice cordobesa Myrian Prunotto, y a la vice nacional, no.

Alfil: Y Vicky, ¿no lo saludó?
I: Correspondía que el diputado saludara primero a la vicepresidenta. 

Está bien que se rompió todo entre Victoria y Milei, pero no deja de ser  la 

segunda autoridad del país.
A: Claro, si, de hecho quedará a cargo del 

gobierno ahora que el presidente parte a EE.UU. 
y Europa.

I: Tal cual. Lo que se dice es que el diputado 
de Jesus María no quiso que el saludo quedara 
registrado en una foto que pudiera disgustar a 
Milei. A Karina Milei, digo.

Hernández Maqueda en el juicio 
del Neonatal

E
l legislador provincial Gregorio Hernán-
dez Maqueda estuvo ayer en Tribunales 
II, donde se está realizando el juicio por 

la muerte de los bebés en el Hospital Neonatal-
Informante: Parece que el legislador Her-

nández Maqueda estuvo escuchando a Soledad 
Laciar, la mamá de Blas Correas, quien recri-
minó el poco acompañamiento que tienen las 
madres de los bebés asesinados de parte de 
fuerzas políticas, sociales y civiles. Y se fue para 
la Cámara Séptima del Crimen.

Alfil: ¿Qué dijo?
I: Le pego al sistema de salud provincial completo por la falta de trans-

parencia y la actitud frente a los hechos en el Neonata. También a Schiaretti, 
por haber reconocido al exministro de Salud Diego Cardozo, quien durante 
la pandemia dio la orden a todo el sistema de salud de no hablar con la 
prensa. Y al fiscal Bringas, ante quien denunció a Cardozo en 2018 por el 
memorándum que imponía silencio a los jefes de los hospitales. El fiscal, 
dijo, no hizo nada.

A: A full el “lilito”.
I: Ex “lilito”, ejem.
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(Viene de Tapa)
La mesa que receptó las in-

quietudes del sector fue liderada 
por Heraldo Moyetta, presidente 
de la SRRC; acompañado por el 
delegado regional del Consorcio 
caminero, Héctor Farina; y por 
el productor de esa zona, Daniel 
Musso, quien fue el nexo entre 
la Rural y los productores de 
la zona. En representación del 
gobierno provincial, se sentaron 
a la mesa el subsecretario de Bio-
desarrollo e Innovación Agrope-
cuaria, Germán Font; y el direc-

tor general de Infraestructura 
Agropecuaria, Franco Mugnaini. 
Mientras que, representando al 
municipio más cercano, estuvo 
la intendenta de Alpa Corral, 
Vanina González.

“La solución que hace falta 
es para ayer y no para el año que 
viene o los que vendrán”, una 
de las frases receptadas por los 
representantes del Panal que 
asistieron al encuentro y advir-
tieron a sus superiores sobre el 
enojo que se percibe entre los 
productores de la zona damnifi-

cada. Los ruralistas manifestaron 
venir sufriendo la diferencia 
entre los tiempos del Gobierno y 
los del campo. “Se esperan obras 
desde hace más de dos años y no 
llegan”, apuntaron.

Una de las soluciones plan-
teadas por los productores tuvo 
que ver con la intención de me-
diar con Bancor para que se di-
señen créditos blandos, aunque 
se lamentaron que estas líneas 
todavía no han sido definidas 
por las autoridades. Justamente, 
la crítica asomó en días donde el 

directorio de la entidad bancaria 
provincial sumó a Juan Manuel 
Llamosas, ex intendente de Río 
Cuarto y conocedor de las pro-
blemáticas regionales.

Respuesta de Provincia
El Gobierno provincial tuvo 

voz durante la reunión del jueves 
pasado. El director general de 
Infraestructura Agropecuaria, 
Franco Mugnaini, aseguró que 
la gestión actual ha redoblado 
las partidas presupuestarias 
orientadas al sector y, por ende, 

Pese al guiño por 
retenciones, el Panal fue 
centro de reclamo ruralista
La Sociedad Rural de Río Cuarto dio a conocer los pormenores del 
encuentro que mantuvieron productores de la región que resultaron 
afectados por las tormentas. El agua destruyó sembradíos y la situa-
ción se volvió en contra del Gobierno provincial: reclaman respues-
tas adecuadas a los tiempos urgentes del campo.

E
l gobernador Martín Llaryora firmó la 
transferencia de fondos del Gobierno 
de Córdoba por $4.482.465.214,61 

del Fondo para la Descentralización del 
Mantenimiento de Edificios Escolares 
Provinciales (Fodemeep), destinado a mu-
nicipios y comunas para financiar tareas de 
mantenimiento preventivo y reparaciones 
en establecimientos escolares de todos los 

niveles y modalidades educativas. 
Los trabajos abarcan la reparación de 

techos, mantenimiento de sistemas de dre-
naje, limpieza de tanques de agua, pintura 
y mejoras en espacios verdes, carpintería, 
desmalezamiento y mejoras en sistemas de 
drenaje pluvial, entre otros. 

“Estas intervenciones aseguran mejo-
res condiciones para enseñar y aprender 

en cada rincón de la provincia, de cara al 
inicio del ciclo lectivo 2025 el próximo mes 
de febrero”, señalaron desde el Gobierno. 
Asimismo, destacaron que las intervencio-
nes se trabajan junto a los intendentes para 
responder a las necesidades concretas de 
cada comunidad.

En 2024 la Provincia invirtió a través de 
esta vía $13.820.024.000 y para el corriente 

año está previsto que la inversión supere 
los 30 mil millones, lo que representa un 
incremento del 122 por ciento. “El progra-
ma es un símbolo de nuestro compromiso 
con la igualdad de oportunidades y la 
educación de calidad”, sostuvo el ministro 
de Educación, Horacio Ferreyra, quien 
destacó el trabajo en conjunto con los in-
tendentes y jefes comunales.

La Provincia ya transfirió fondos por $4.500 millones 
para mantener los edificios escolares

que “hoy no se puede hablar de 
falta de recursos asignados a lo 
agropecuario”. Desde la Rural 
le respondieron que eso no es 
suficiente.

“Después hablemos de mi-
llones y todo lo que tiene que 
ver con eso, pero tenemos que 
ver la realidad. Hoy se necesitan 
obras para darle una mano a 
los productores y que puedan 
producir. Están en una situación 
complicada, tienen problema 
con los seguros, entonces hay 
que tratar de que todo ese dinero 
que ustedes cobran y dicen que 
vuelve al campo, vuelva en serio”, 
respondió al respecto Heraldo 
Moyetta. Duras palabras del 
máximo responsable de la enti-
dad ruralista del interior.

En ese sentido, el subsecre-
tario de Biodesarrollo e Inno-
vación Agropecuaria anunció 
que el Gobierno planea un rele-
vamiento con profesionales de 
cada una de las zonas afectadas 
que, en este caso, abarca al oeste 
de Río Cuarto, La Invernada, Las 
Cañitas, Las Tapias, Río Seco, 
Baigorria, Elena, Berrotarán, 
llegando incluso a Río Tercero. 

Además, se acordó que la 
Rural de Río Cuarto receptará los 
datos de los productores para que 
puedan ser relevados y se confec-
cionen las respectivas declara-
ciones juradas que les permitan 
recibir algún tipo de acompaña-
miento al demostrarse el grado 
de afectación de cada campo. 
En ese sentido, adelantaron que 
evaluarán cada situación para 
ver si corresponde o no declarar 
la emergencia agropecuaria en 
la provincia de Córdoba. A priori, 
las primeras respuestas podrían 
venir por el lado de los créditos 
que otorga Bancor. 

Pese a los esfuerzos del go-
bernador por cerrar la tranquera 
e impedir que el voto del agro se 
vaya hacia otro lado, las críticas 
siguen llegando y en el peor mo-
mento posible para el Gobierno. 
Por esa razón, el reclamo escala 
en el ranking de prioridades para 
la delegación sureña del Panal 
y se esperan novedades en los 
próximos días. No descartan que 
el propio Llaryora baje a dialogar 
con los productores. 
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E
l ex presidente Mauricio 
Macri cuestionó al manda-
tario Javier Milei por su “vi-

sión autoritaria”, al reprocharle 
al Gobierno no haber incluido en 
el temario de sesiones extraordi-
narias el proyecto de Presupuesto 
2025.

“Este enfoque nos aleja de 
la democracia participativa y 
refuerza una visión autoritaria, 
donde no hay espacio para el 

debate ni la construcción conjun-
ta”, advirtió el PRO, que preside 
Macri, a través de un comuni-
cado. El partido amarillo dio su 
postura sobre la convocatoria del 
Gobierno a sesiones extraordina-
rias del Congreso desde el 20 de 
enero y hasta el 21 de febrero, una 
iniciativa que respaldó, aunque 
lamentó que no se incluyera el 
Presupuesto 2025 en el paquete 
de proyectos.

El Presupuesto “es una he-
rramienta esencial que no solo 
organiza, proporciona previsión e 
impone límites, sino que también 
fomenta el consenso democráti-
co”, sostuvo el PRO, al reprochar-
le a la administración de Milei que 
gobierne una vez con un plan de 
gastos prorrogado.

Para el PRO, “la ley de Pre-
supuesto es una herramienta 
esencial que no solo organiza, 

proporciona previsión e im-
pone límites, sino que también 
fomenta el consenso democrá-
tico. Su exclusión evidencia una 
preocupante falta de vocación 
de diálogo, especialmente en un 
momento político que exige am-
plios consensos”, añadió.

Macri sentó postura a través 
del documento partidario en 
momentos en que se discute 
una eventual postulación suya 

en las elecciones legislstivas, y 
en medio de las negociaciones 
entre el PRO y La Libertad Avanza 
(LLA) para alcanzar un acuerdo 
electoral.

En efecto, el gobernador de 
Chubut, Ignacio “Nacho” Torres, 
sostuvo este lunes que Macri 
“sería un buen candidato” para 
las elecciones legislativas de 
este año porque “le sobran cre-
denciales”.

Amores perros: Macri cuestionó a Milei y habló de “visión autoritaria”

Adela Arning busca salir del 
laberinto en Mendiolaza

(Viene de Tapa)
En un comunicado emitido 

hace pocos días, las dos ediles 
pidieron que les habiliten el 
uso de licencias, argumentando 
que se trataba por razones per-
sonales:

“Esta decisión ha sido toma-
da tras una profunda reflexión 
y análisis de la situación actual 
del municipio. A pesar de nues-
tro compromiso con el servicio 
público, no hemos podido con-
ciliar con los criterios de la actual 
gestión municipal. Agradecemos 
a los ciudadanos por la confianza 
depositada en nosotras y reite-
ramos nuestro compromiso con 
el bienestar de la comunidad. 
Seguiremos trabajando desde la 
sociedad civil para promover ini-
ciativas que beneficien a la ciudad 
de Mendiolaza”.

Un funcionario municipal dijo 
comprender las razones persona-
les de las dos concejalas, pero que 
haya sido en simultáneo, conside-
ran que es también producto de la 
incomodidad que generó enfren-
tarse ante una gestión que recibió 
un municipio fundido y ante una 
sociedad, que en todo su derecho, 
reclama un cambio profundo que 
aún no ha dado todos los frutos.

Estas dos bajas se suman a la 
de otros funcionarios que forma-
ban parte del ejecutivo. Algu-nos 
de ellos cambiaron de cargos y 
otros se retiraron.

Uno de ellos fue Gino Mau-
rino, quien se desempeñaba en 
la secretaría de Obras Públicas. 
Por su parte, Alejandro Medrano, 
quien se desempeñaba como 
secretario de gobierno, vol-vió 
al Concejo Deliberante para des-
empeñarse como concejal. Se 
suma al listado Luís Roldan, ex 
secretario de hacienda, quien fue 
reemplazado por Gabriela Díaz, 

Las renuncias 
desencadena-
das en la mu-
nicipalidad de 
Mendiolaza, 
marcan una 
nueva opor-
tunidad en la 
gestión de la 
intendenta 
del PRO Ade-
la Arning. La 
herencia de 
un municipio 
recibido en 
condiciones 
críticas sigue 
generando sus 
consecuencias.

una profesional de las ciencias 
económicas que proviene del 
ámbito privado.

Hasta ahora se conoció que 
los reemplazos de las concejalas 
salientes, se efectuarán recién en 
la segunda quincena de febrero, 
cuando inicien las sesiones pre-
paratorias. Los nombres de los re-
emplazos ya estarían dialogados, 
y lo que se efectuará para Roselli y 
para Aramburo, es la aprobación 
del uso de licencia. Mientras tanto, 
Miguel Ruffini preside temporal-
mente el cuerpo legislativo, que 
en este momento se encuentra en 
receso de verano.

La bendición de Macri
Arning, integrante del G6 de 

sierras chicas, forma parte de un 
grupo élite del PRO. Sin ir más 
lejos, fue designada en el año 
2024 como vicepresidenta del 

PRO nacional, impulsada por su 
padrino político Guillermo Die-
trich, exministro de Transporte 
de la Nación.

La designación de esa función 
de porte nacional, causó incomo-
didad por otras líneas del PRO 
cordobés, quienes no esperaban 
que una dirigente local fuera ele-
gida para cumplir esa fun-ción y 
tomar protagonismo.

La herencia de Salibi
Desde que asumió la ac-

tual intendenta de la ciudad de 
Mendiolaza, hizo hincapié en la 
he-rencia recibida por la ges-
tión de veinte años que dejó el 
radical Daniel Salibi. Si bien en 
los últimos tiempos se despegó 
del discurso “hereditario”, es 
inevitable correr la mirada y olvi-
dar, por ejemplo, los 60 nuevos 
empleados que ingresaron a 

planta permanente antes de que 
el ex intendente dejará la muni-
cipalidad.

Fue en octubre del 2024, cuan-
do Arning denunció a su antece-
sor por presunta defraudación 
al fisco, puntualmente por haber 
aceptado terrenos en forma de 
pago de una deuda millona-ria. 
Daniel Salibi le contestó que 
haría una denuncia y la acusó de 
no saber cómo funciona la Mu-
nicipalidad.

“A esta situación hay que agre-
garle la tensión con los emplea-
dos municipales, y el detalle no 
menor de que muchos de ellos 
ingresaron a trabajar a la muni en 
el periodo de veinte años en los 
que gobernó Salibi. La mayoría 
le siguen rindiendo lealtad al ex 
intendente y se la ha-cen difícil a 
Adela”, concluyó un integrante de 
la gestión actual.
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(Viene de Tapa)
Hoy miércoles la recorrida quedó 

a cargo de la ministra Laura Jure, mi-
nistra de Desarrollo Social y Promo-
ción del Empleo y Paulo Cassinerio, 
secretario y viceministro de la cartera 
y del titular de Turismo, Darío Capi-
tani. Brandan, que juega de local, se 
queda. Va a estar la vicegobernadora 
Myrian Prunotto, que repite gira por-
que ya estuvo el viernes cuando hizo 
de anfitriona de la vicepresidenta 
Victoria Villarruel.

La Provincia montó en el pe-
rifestival una serie de actividades 
vinculadas a los ministerios con la 
intención de aprovechar la presencia 
de millares de personas circulando 
en las calles. Los funcionarios y mi-
nistros bajan con la idea de “vender” 
la gestión cordobesista y de paso a 
enrostrarle a los haters de la Sociedad 
Rural del noroeste que los impuestos 
se pagan bien.

Más allá del operativo, para el 
Panal es momento de insistir con el 

departamento Colón por la ventaja 
que da la seguidilla de traspiés que 
vienen teniendo los intendentes de 
la oposición en el departamento más 
importante electoralmente después 
de Capital. En Mendiolaza, la inten-
denta macrista línea Guillermo Die-
trich, Adela Arning, no logra contener 
la crisis política de su localidad. En 
Villa Allende, Pablo Cornet, también 
del PRO macrista, acaba de ser “re-
tado” en público por la gente de La 
Libertad Avanza y tuvo que guardar 
su proyecto más importante, el cierre 
nocturno de calles para resguardar 
seguridad. 

El oficialismo dice que se puso 
mucho en la zona, que está recibien-
do la inversión en obras provinciales 
más importante de la historia y que 
sería un crimen no estar presente 
y mostrar y ejercer el gobierno en 
pleno festival. “La provincia ayuda 
al festival y el festival rinde, hay que 
estar presente”, remarcan. Desde 
Prensa, por las dudas alguno no lo 

vio, reiteraron la información de los 
300 millones de pesos en Caroya 
para la obra de acceso norte, que se 
suma a otra cifra igual puesta el año 
pasado para infraestructura, con 
recursos del Fondo Complementa-
rio de Obras de Infraestructura para 
Municipios, Comunas y Comunida-
des Regionales.

No es casual porque el llaryoris-
mo asegura que su principal activo 
para ir a la reelección en 2027 es la 
gestión. Es lo que el sanfrancisqueño 
va a seguir empujando, con el im-
pulso de un cierre de año (dicen en 
el Panal) mucho mejor que todo lo 
que suponía a comienzos del 2024, 
con media provincia en contra y una 
prematura pelea con el presidente. 
En ese marco, ya no relativizan la im-
portancia de las legislativas de medio 
término para el proyecto de poder de 
Llaryora sino que hablan de “resulta-
do digno” sabiendo que Javier Milei 
tiene mediciones sorprendentes en 
la provincia.

La vice, ministros y legisladores: el Panal 
“satura” Jesús María y hace rendir lo puesto
El Panal sale a mostrar 
gestión en la ciudad cor-
dobesa más mirada del 
país y da señales políticas. 
Toda la carne al asador allí 
donde la Sociedad Rural 
acusó a Llaryora de cobrar 
mucho y gastar mal.
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La inflación de diciembre fue del 
2,7% y acumuló 117,8% en 2024
L

a inflación de diciembre 
fue del 2,7% y la acumu-
lada en el 2024, 117,8%. En 
comparación, durante 

2023, la inflación acumulada ha-
bía alcanzado el 211,4%, marcando 
uno de los registros más altos en la 
historia reciente del país.

La variación de precios fue 
menor a las proyecciones que los 
agentes económicos hacían un 
año atrás. A comienzos de 2024, 
el relevamiento de expectativas 
de mercado (REM) que publica 
el Banco Central (BCRA), sobre 
la base de información que le 
dan las consultoras, los bancos 
y los centros de investigación, 
estimaba una inflación anual de 
213%, casi 100 puntos porcentua-
les por encima de lo que terminó 
ocurriendo.

La desaceleración significa-
tiva fue el resultado del ajuste 
fiscal realizado por la gestión de 
Javier Milei que fue más fuerte 
de lo que se creía, más de 4% del 
PBI. Esto permitió que se termi-
nara con la emisión monetaria 
del Banco Central, ya que no había 
necesidad de financiar el gasto 
del Estado. La inflación pasó de 
niveles superiores al 200% en 
2023 a cifras cercanas al 120% el 
año pasado.

La división con mayor alza 
mensual en diciembre fue Vivien-
da, agua, electricidad, gas y otros 
combustibles (5,3%), escoltada 
por Comunicación (5%). Los de 
menor variación, en tanto, fueron 
Equipamiento y mantenimiento 
del hogar (0,9%) y Prendas de 
vestir y calzado (1,6%).

Alimentos y bebidas no alco-
hólicas aportó la mayor inciden-
cia sobre la variación mensual 
en todas las regiones del país, 
excepto en GBA donde lideró 
Restaurantes y hoteles. En el aná-
lisis por regiones, Noreste y Gran 
Buenos Aires fueron las regiones 
de mayor suba mensual (2,9%); y 

Pese al rebo-
te del 0,3% en 
relación con 
el dato de no-
viembre, la 
cifra fue bien 
recibida por el 
Gobierno na-
cional. Fue el 
ministro Luis 
Caputo quien 
hizo la eva-
luación.

Cuyo, la de menor (2,3%).
Pese al rebote del 0,3% en re-

lación con el dato de noviembre, 
la cifra fue bien recibida por el 
Gobierno nacional.

“Esto se da en un mes en el 
cual el índice presenta una esta-
cionalidad positiva, vinculada a 
las fiestas y al inicio del período 
de vacaciones de verano, y en un 
contexto donde tanto la actividad 
económica como los ingresos 
reales de la población presentan 
una fuerte recuperación”, explicó 
el ministro Luis Caputo.

“La variación interanual del 
IPC Nacional fue de 117,8% inte-
ranual (i.a), siendo el octavo mes 
consecutivo de desaceleración en 

la comparación contra igual mes 
del año anterior, y contrastando 
con el 211,4% de inflación regis-
trado en 2023. Cabe destacar que 
la inflación anunciada hoy fue la 
menor para un mes de diciembre 
desde 2018”, resaltó.

Por último, Caputo indicó: “La 
continuidad del proceso de desin-
flación puede apreciarse también 
en el análisis de medias móviles 
de la variación del IPC, dado 
que permite extraer tendencias 
más allá de la volatilidad de muy 
corto plazo. En esta línea, la me-
dia móvil de 3 meses fue de 2,6% 
mensual (-0,3 p.p. vs. noviembre 
de 2024), el menor registro desde 
septiembre de 2020”.

Córdoba
La inflación de 
diciembre en Cór-
doba fue de 3,49%, 
con lo que fue más 
alta que la nacio-
nal. El 2024 termi-
nó en la provincia 
con 121,09%. Lo 
datos son oficiales.

A pesar de la desaceleración, 
la inflación acumulada en 2024 
se mantuvo en niveles elevados, 
afectando el poder adquisitivo de 
los consumidores y la planifica-
ción financiera de las empresas. 
Sectores como alimentos y bebi-
das, educación y transporte regis-
traron incrementos significativos 
a lo largo del año, impactando en 
el costo de vida de la población.

Las proyecciones para 2025 
indican una continuidad en la 
tendencia descendente de la 
inflación. Analistas prevén que 
la economía crecerá un 4,5% en 
2025, con una inflación que se 
reduciría a cifras de dos dígitos, 
estimando un 25,9% para finales 
de ese año.

Continúan desafíos significa-
tivos para la economía argentina. 
La necesidad de consolidar la 
estabilidad macroeconómica, 
fomentar la inversión y generar 
empleo serán aspectos clave 
para sostener la reducción de la 
inflación y promover un creci-
miento económico sostenible en 
el mediano y largo plazo.

En este contexto, el Gobierno 
está en conversaciones con el 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) para negociar un nuevo 
programa que incluya fondos 
adicionales necesarios para re-
forzar las reservas del Banco 
Central y salir de las restricciones 
cambiarias. Las negociaciones se 
formalizarán en 2025, y se espera 
un desembolso adicional de en-
tre 10.000 y 15.000 millones de 
dólares.

La evolución de la inflación 
en los próximos meses depen-
derá de múltiples factores, in-
cluyendo la implementación 
efectiva de políticas económicas, 
la estabilidad del tipo de cambio 
y la dinámica de los precios in-
ternacionales de commodities 
que afectan directamente a la 
economía argentina.

E
l Banco Central de la República 
Argentina (BCRA) dispuso una 
modificación sustancial en el es-

quema cambiario al disponer que la tasa 
de variación del dólar oficial pase de 2% a 
1% mensual.

Mediante un comunicado, la autoridad 
monetaria señaló que “En consideración 
de la consolidación observada en la tra-

yectoria inflacionaria durante los últimos 
meses, y en las expectativas de baja de la 
inflación, el Banco Central de la República 
Argentina (BCRA) establece un nuevo 
sendero de desplazamiento de 1% mensual 
para el tipo de cambio, comenzando el 1° de 
febrero de 2025.

Agrega que “En un contexto de recupe-
ración de la actividad económica y aumen-

to estacional de precios, tanto la inflación 
de los últimos meses como las observa-
ciones de alta frecuencia confirman una 
inflación observada a la baja y por debajo de 
las expectativas relevadas en el mercado. El 
ajuste para el tipo de cambio continúa cum-
pliendo el rol de un ancla complementaria 
en las expectativas de inflación”.

Se interpreta que la apunta a que la 

inflación perfore el piso del 2%, como con-
secuencia de la desaceleración en la suba 
de los precios de los bienes transables. Debe 
tenerse en cuenta que la tasa de variación 
del tipo de cambio oficial incide en la de-
terminación de precios de los bienes que 
se exportan y también es relevante para los 
importados o los fabricantes de bienes con 
contenido adquirido en el exterior.

En febrero, la variación del dólar oficial será del 1%
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Otro terrorista de Bullrich 
Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

P
ara referirse al surgi-
miento del Estado mo-
derno, Charles Tilly dijo: 
“la guerra hizo al Estado 

y el Estado hizo la guerra”. La idea 
central es que hubo fuerzas que 
necesitaban de un orden para 
desarrollarse, un orden impuesto 
desde afuera para garantizar el 
respeto por la vida y la propie-
dad. Con el paso del tiempo, esas 
mismas entidades que asegura-
ban unas pautas de convivencia 
fronteras adentro empezaron a 
tratar de proyectarse sobre otros 
territorios, entrando en conflictos 
armados. 

Así funcionó por siglos. Sin 
embargo, tras el final de la Segun-
da Guerra Mundial eso cambió. 
Las guerras entre estados se fue-
ron haciendo más infrecuentes, al 
punto que no ha habido ninguna 
guerra directa entre dos potencias 
desde mediados del siglo XX. Sí 
se enfrentan a través de otros 
actores, tratando de potenciar su 
alcance y perjudicar a sus rivales.

La aceleración de la globa-
lización desde la década del ‘90 
implicó el debilitamiento de las 
fronteras nacionales y el aumento 
de flujos transnacionales en ma-
nos de actores no estatales, par-
ticularmente aquellos vinculados 
a actividades ilícitas. Los Estados 
fueron perdiendo capacidad 
para frenar movimientos muy 
distintos a los desplazamientos 
de tropas, pero igualmente des-
estabilizadores. Una de las formas 
de generar problemas en distintos 
países es el terrorismo, que alcan-
zó un punto alto de imprevisibi-
lidad cuando el Estado Islámico 
adoptó la estrategia de los “lobos 
solitarios”, individuos actuando 

El gobierno anunció la detención de un simpatizante del grupo Estado Islámico 
que habría estado planeando un atentado.

diversos credos desde hace más 
de un siglo. Sin embargo, es real 
que hay gente convencida de que 
la violencia es el camino y cual-
quier excusa es suficiente para 
ejercerla. La idea de que hay algún 
pueblo, colectivo o grupo mayo-
ritario explotado por una minoría 
ilegítima genera los incentivos 
morales suficientes como para 
creer que lo correcto es rebelarse 
contra todo y combatir a los res-
ponsables de la mala situación. 

Considerando las caracterís-
ticas de la población de nuestro 
país y el alineamiento internacio-
nal que ha adoptado el gobierno, 
es lógico que haya grupos aquí 
adentro -como países y grupos 
del otro lado de la frontera- a los 
que no les guste la situación y 
pretendan alterar nuevamente el 
tablero de juego. La influencia de 
los países autoritarios en tiempos 
del kirchnerismo fue muy grande, 
de allí que todavía queden redes 
y lealtades aceitadas para que 
Argentina vuelva a acercarse a 
Rusia, Irán, Cuba, China o Vene-
zuela, solo por nombrar a algunos.

Bullrich piensa en ella y en 
su pelea con Macri a la hora de 
presentar las noticias vinculadas 
a su área, a la que le aplica toda la 
intensidad e intransigencia que 
la caracterizan desde siempre. 
Estos tiempos de transnaciona-
lización amenazan con llevarse 
puestas las libertades civiles bajo 
la excusa de la seguridad. Si a eso 
le sumamos el rol de los servicios 
de inteligencia y las internas 
de nuestro país, el combo está 
armado para que algunos pre-
tendan avanzar en esa dirección. 
Quizás esa sea la filosofía muy 
interesante que pone el foco en el 
ser humano de la que hablaba en 
campaña: un poco más de espio-
naje a los ciudadanos.

solos para sembrar terror en la 
población. El terrorismo es uno de 
los grandes desafíos de la globali-
zación, con Estados que quieren 
permitir libre flujo de dinero, 
mercancías y capital, pero que de-
ben garantizar la seguridad de la 
población. Para hacerle frente los 
Estados deben recurrir a prácticas 
reñidas con las libertades civiles, 
el gran desafío al que se enfrenta 
hoy la humanidad.

Por tal motivo, la noticia de 
que el Estado argentino detuvo a 
un ciudadano local con vínculos 
con el grupo Estado Islámico se 
esparció rápidamente por los 
medios. 

La ministra Bullrich dio una 
conferencia de prensa en la que 
habló sobre el tema, destacando 
el trabajo de infiltración que per-
mitió confirmar que el hombre 

en cuestión trataba de reclutar 
gente en el país, a la vez que había 
anunciado que estaba esperando 
órdenes para actuar usando ex-
plosivos caseros. Hay que justifi-
car el proceso de reordenamiento 
de la ex AFI, la creación de un área 
de monitoreo para este tipo de 
cuestiones y el pedido de amplia-
ción del presupuesto destinado a 
inteligencia.

Quizás no muchos recuerden 
el caso de los hermanos detenidos 
en la presidencia de Macri por 
supuestos vínculos con Hezbo-
llah. Se los acusó de algo parecido 
porque se encontró material de 
propaganda en su hogar. Se los 
detuvo durante tres semanas, 
pero finalmente los sobreseyeron 
un par de meses más tarde, cuan-
do se comprobó que todo era una 
falsa alarma. A los políticos eso no 

les importa, porque ya capitaliza-
ron el envión del momento.

El problema de estas cues-
tiones tan delicadas es que no 
se pueden subestimar, porque el 
precio a pagar por la indolencia 
se mide en vidas humanas. Puede 
haber circo de los políticos, falsas 
alarmas por alguna paranoia e 
incluso algún tipo de persecución 
política por una serie de prejuicios 
sociales o ideológicos, pero no se 
pueden dejar pasar las señales, 
especialmente en la actualidad, 
cuando el control es cada vez más 
difícil y los intereses de los distin-
tos actores estatales y no estatales 
se proyectan globalmente.

No se puede generalizar que 
una religión en particular sea la 
responsable de la violencia global, 
especialmente cuando en Ar-
gentina conviven pacíficamente 
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(Viene de Tapa)
Si bien el sector público y privado co-

existen desde hace años, sobretodo en las 
actividades de docentes universitarios, se 
intensifica el pase solo al sector privado que 
en muchos casos exigen una dedicación 
exclusiva dejando marginada a las universi-
dades nacionales. 

Leonardo Marengo es profesor de la Uni-
versidad Nacional de Córdoba (UNC) y, ade-
más, trabaja en el sector privado desde hace 
años. Ahora, está evaluando la posibilidad de 
dejar uno de sus cargos. “A mí me conviene 
cada vez menos trabajar en la universidad. 
Frente al congelamiento salarial docente, ten-
go opciones del sector privado que se vuelven 
más tentadoras en términos de la cantidad 
de horas que insumen y de la gratificación en 
calidad de salario emocional”, contó en una 
entrevista a La Voz del Interior.

El educador de Ciencias de la Comunica-
ción agregó que cada vez hay menos tiempo 
para preparar las clases, recursos para la for-
mación, energía vital para disfrutar en las aulas 
y transmitir entusiasmo a los estudiantes. “Se 
va acrecentando un malestar evidente, una fal-
ta de disponibilidad de tiempo para asignarles 
a las tareas”, algo que terminará deteriorando 
la calidad universitaria a largo plazo, aseveró.

Con respecto a los salarios, el profesor 
aseguró que no podría vivir de ninguna ma-
nera con el dinero que le paga la universidad, 
excepto que tuviera una carga horaria des-
mesurada. Para Marengo, “hay un plan siste-
mático de vaciamiento de las universidades 
y un hostigamiento sobre el sector” por parte 
del Gobierno Nacional. “Creo que el plan no 
es mejorar, sino exprimir y ahogar el sistema 
universitario” enfatizó el docente.

Por otro lado Franco Luque, profesor de 
Computación desde hace 17 años en la Fa-
cultad de Matemática, Astronomía y Física 
(Famaf), aseguró: “Antes, mi trabajo era 100% 

en la universidad, pero ya hace tres años que 
no es así”. Dijo el profesor a La Voz del Interior.

Dejar horas académicas para introducir-
se en el sector privado significó moverse de 
las tareas de investigación, un sector al que 
muchos educadores en constante formación 
intentan sumarse y que “aporta mucho para 
los argentinos”. Esa es la situación de este 
profesor desde 2021.

Para Luque, la fuga masiva de docentes 
hacia el sector privado comenzó hace un par 
de años, aunque siempre existió una brecha 
importante en materia de posibilidad de ingre-
sos, que con el tiempo se acentuó. Al observar 
el éxodo de profesores, Luque analizó: “Que 
se vayan algunos está bien, pero que lo hagan 
todos y que no quede nadie para formar a la 
gente, está mal, no nos sirve estratégicamente 
como país”.

“Al ser menos y tener cada vez más alum-
nos, tenés una carga de trabajo adicional que 
antes no tenías. Tenés que corregir muchí-
simos más parciales, finales y enseñar a una 
mayor cantidad de estudiantes. Todo eso son 
horas que uno lo sacan de su trabajo en el 
ámbito privado y se lo regala a la universidad”, 
explicó.

Y dijo que se trata de una situación que se 
vuelve cada vez más desgastante y desmoti-
vante, ya que el salario no refleja el esfuerzo 
de los profesores, una profesión que pareciera 
sostenerse casi por mera vocación

Para Luque, el ingreso es muy malo, algo 
que obliga a los docentes a no poder vivir ex-
clusivamente de su profesión y desencadena 
un abandono masivo de profesores, dejando 
las aulas colapsadas de estudiantes para 
pocos educadores. Aunque la situación es 
difícil, continúa con un pie en la universidad, 
mientras se desempeña en el sector privado.

“Nosotros enseñamos a programar. 
Aprendiendo a programar, esos chicos es-
tán generando un impacto económico muy 

importante, porque después ellos irán a las 
empresas para trabajar”, señaló el docente. Y 
remarcó: “Argentina lo necesita. Si queremos 
un país que genere más actividad económica, 
necesitamos formar más programadores, de 
mejor nivel académico”.

Hay que aclarar que en materia de inves-
tigación científica el desfinanciamiento que 
hoy sufre el sistema científico nacional tiene 
múltiples aristas que repercuten sobre todo 
en el Conicet, el organismo más grande y que 
más aporta a la promoción de la carrera de 
investigador.

Los recortes del Gobierno nacional provo-
caron que disminuya la cantidad de becas tan-
to para doctorados como para posdoctorados. 
Además, los aspirantes a investigadores del 
organismo que se presentaron a concurso en 
2023 y ganaron, todavía no pudieron ingresar 
a trabajar, ni saben cuándo podrán hacerlo.

Son unas 800 personas las que en 2023 se 
anunció que estaban en condiciones de ser 
investigadores del Conicet, pero este año no 
hubo ningún ingreso. En Córdoba son entre 
120 y 150 los ingresos en espera”, indicó a La 
Voz Mónica Balzarini, directora de Conicet 
Córdoba.

Por otro lado, la pérdida del poder adqui-
sitivo de los actuales becarios ha disminuido 
desde el cambio de gestión nacional, y la falta 
de fondos ha terminado con suspensiones y 
hasta cancelaciones de investigaciones por 
no contar con los insumos necesarios para 
llevarlas adelante.

Esto se desarrolla en un marco donde el 
presupuesto universitario volverá a funcionar 
con números del 2023, provocando una gran 
inestabilidad en las arcas universitarias y una 
perspectiva más oscura de lo que fue en 2024, 
sobretodo si se tiene en cuenta que este año 
será un año electoral por lo que las policías 
populistas llevadas a cabo por este gobierno 
libertario estarán a la orden del día.

Preocupa la migración de 
docentes universitarios al sector 
privado por el deterioro salarial 

La homo-
logación de 
aumentos sa-
lariales por 
debajo de la 
inflación pro-
vocó una gran 
erosión del 
salario de los 
docentes uni-
versitarios. 
Esta Decisión 
política por 
parte del go-
bierno nacio-
nal, en plena 
guerra con las 
universida-
des, provoca 
una migración 
de docentes 
universitarios 
hacia el sec-
tor privado y 
empieza a pre-
ocupar a las 
autoridades. 
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Enroque corto Río Cuarto

Informante: Primer comunicado del 
año de la UCR. Se titula “Ni estúpidos ni 
cómplices” ¿Lo leyó?

Periodista: ¿Me lo comparte? 
I: Ahí le va. Es básicamente un reclamo 

al Gobierno local por los aumentos de ta-
rifas. Es un llamado público al intendente 
(Guillermo De Rivas) para que suspenda o 
revea las subas del Inmobiliario y del Emos 
que se están viendo por estos días. Dicen 
que están por encima de la inflación anual 
del 2024. “Si el argumento de semejantes 

aumentos fuera un sinceramiento como 
dice el Secretario de Economía, deberían 
hacerse cargo de su impericia y la dema-
gogia con la que se desempeñaron en los 
últimos años puesto que tanto Antonetti 
como usted son funcionarios desde el 
año 2016 y bajo el mismo signo político”. 
Durísimo.

P: ¿Hay más?
I: “La principal razón de semejante 

castigo al bolsillo de los vecinos es que se 
gastaron la plata para ganar una elección”, 

Por Gabriel Marclé

Cuestión de género

L
a dirigente peronista le enviaba un 
mensaje al periodista comentando 
sobre una publicación de Alfil.

Dirigente: ¡Hola! Acá leyendo el diario. 
Sobre los candidatos que puedan salir del 
sur para la lista de Hacemos Unidos, le pre-
gunto, ¿acaso no hay mujeres intendentas 
o ex o legisladoras en el departamento Río 
Cuarto que puedan sumar o traccionar a la 
lista nacional? Curioso…

Periodista: Es cierto que no nombran 
a muchas mujeres.

D: Hay muchas mujeres políticas en el 
sur, solo que no las muestran tanto. Victoria 
Busso es la única que ganó en el 23, pero 
hay que ponerse a trabajar para estar a la 
altura. Hay departamentos, como Colón, 
que están llenos de intendentas mujeres. 
¡Hasta coordinan acciones con agenda 
propia! De otros espacios hay varias mu-
jeres también, pero da la sensación de que 
las siguen postergando.

P: ¿Y eso puede cambiar en esta época?
D: Depende. Pero vio que estos se que-

dan bizcos de mirar tanto las encuestas 
(risas). Si es por eso, seguirá todo igual.

“Ni estúpidos ni cómplices”

E
l informante del periodista en las filas 
radicales compartía un comunicado 
difundido ayer por la Unión Cívica 

Radical de Río Cuarto.

“Hay muchas mujeres políticas en el sur, solo que no las muestran tanto”.

dicen. Le achacan al Intendente que pro-
metió bajar impuestos y está haciendo todo 
lo contrario. Veremos cómo golpea esto, 
pero es el primer ataque de la oposición 
en un año que recién comienza, pero tiene 
pinta de que va a ser largo.

Récord turístico

D
esde la Municipalidad, el informan-
te compartía con el periodista los 
últimos datos del Observatorio de 

Turismo local.
Informante: En la primera quincena del 

año, el turismo en Río Cuarto generó cerca 
de 1.800 millones de pesos. ¿Se imagino 
alguna vez que la ciudad pueda dar esas 
noticias?

Periodista: Es cierto que antes no se 
tenía tanto en cuenta este dato, pero las 
últimas gestiones han medido la actividad. 
¿Es mucho o poco según las expectativas 
del Gobierno?

I: Está más que bien ese número. Ocu-
pación del 70 por ciento promedio cuando 
por ahí los destinos más fuertes están en 
las Sierras del Sur. El atractivo de la ciudad 
es más que notorio y los números así lo 
confirman.

P: ¿Esperan que mejoren en lo que 
queda de enero?

I: Se vienen eventos importantes en la 
ciudad y también en la región. Por eso dicen 
que la temporada de verano en Río Cuarto 
va a ser récord. Como le dije, en otros tiem-
pos no se tenían números así.
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ALFIL     RIO CUARTO

De Rivas viajó a Deheza para 
evangelizar sobre las Guardias Locales

Deheza se encuentran evaluando 
el programa presupuestario que 
conllevaría la implementación 
de las Guardias, pero la decisión 
de incorporarse al esquema ya 
habría sido tomada. Solo restaría 
su anuncio oficial.

Más allá de la Guardia, quedó 
en claro que la intención del go-
bernador es que sus intendentes 
más representativos del interior 
tejan sociedades con sus pares de 
otras localidades, especialmente 
en aquellas que no son goberna-
das por el peronismo. Según ex-
presó el intendente de Río Cuarto, 
este acercamiento es el primer 
paso en un plan de colaboración 
que irá más allá de la Seguridad. 

En ese sentido, mencionó que 
ambos municipios harán fuerza 
para que llegue obra pública, 
destacando la importancia de 
la ruta 158, donde se emplaza el 
proyecto de Autovía que todavía 
está a la espera de ser concretada 
por el Gobierno Nacional. “Vamos 
a solicitar en conjunto la imple-
mentación de esta Autovía o la 
búsqueda de alternativas para ha-
cerla posible”, dijo el intendente 
de Río Cuarto sobre esta cuestión.

Podría decirse que De Rivas 
tomó parte de su primera expedi-
ción regional desde que es inten-
dente de la capital alterna. Al igual 
que su antecesor, Juan Manuel 
Llamosas, está sumando víncu-
los con otros jefes municipales 
y ampliando su zona de acción. 
Aunque su agenda está centra-
da en el Ejecutivo municipal, la 
exigencia del año electoral de 
Hacemos podría llevarlo en más 
misiones territoriales como la 
que encabezó ayer en Deheza. ¿Se 
viene un De Rivas más abocado 
al rol dirigencial dentro del sur?

El intendente 
riocuartense se 
reunió con su par 
dehecino, Eduar-
do Pizzi. Presentó 
datos convincen-
tes sobre el efec-
to del programa 
en la disminución 
del delito ayudar 
a que General 
Deheza adhiera 
finalmente a la 
Ley de Seguridad 
Provincial. ¿Se 
viene otra estrella 
para Llaryora en 
el sur? 

(Viene de Tapa)
“Gracias a la decisión del go-

bernador Llaryora con la sanción 
de la Ley de Seguridad, los inten-
dentes podemos involucrarnos 
en el tema y no mirar para el 
costado en esta problemática que 
tanto preocupa a la ciudadanía”, 
concluyó De Rivas en su presen-
tación. Como intendente de la 
segunda ciudad más populosa 
de Córdoba y una de las prime-
ras en contar con Guardia Local 
propia, cumplió ayer con un rol 
evangelizador dentro del plan 

provincial para que más munici-
pios adhieran a la Ley sancionada 
a fines de 2023. 

Con datos duros de la expe-
riencia preventiva en el Imperio, 
el intendente presentó argumen-
tos fuertes para que Pizzi termine 
de convencerse, ya que la inver-
sión para el funcionamiento de 
la Guardia debe salir del propio 
Municipio y eso presenta un 
desafío económico para los inten-
dentes. “Desde la implementación 
de la Guardia Urbana local, los 
números revelan que el delito ha 

bajado”, le aseguró De Rivas a su 
par dehecino. Argumento más 
que convincente.

El intendente estuvo acom-
pañado de Gastón Maldonado, 
secretario de Prevención y Con-
vivencia Ciudadana; y del sub-
secretario de Seguridad, Rafael 
Filippa. Por otro lado, agregó que 
“es una gran inversión, pero no 
hay nada mejor que hacerlo para 
mejorar la calidad de vida de la 
gente”. Se estima que el Munici-
pio riocuartense invertirá en la 
Guardia unos 500 millones por 

mes durante el 2025.
Como primera reacción a la 

muestra, Pizzi se mostró muy 
conforme con los datos presenta-
dos por la delegación riocuarten-
se en cuanto al funcionamiento 
de la Guardia. Aunque aseguró 
que todavía se encuentra eva-
luando esta iniciativa, fuentes 
cercanas al Gobierno de esa lo-
calidad le aseguraron a Alfil que 
la adhesión a la Ley provincial 
es casi un hecho y que podría 
votarse ni bien se reanude el año 
legislativo. Desde el Ejecutivo de 

Guillermo De Rivas y Eduardo Pizzi.

Parques Industriales: Provincia entregó aportes en Ucacha

E
n el marco de su política de desarro-
llo territorial y fortalecimiento de la 
producción, el Gobierno de Córdo-

ba, a través del Ministerio de Producción, 
Ciencia e Innovación Tecnológica, entregó 
Aportes No Reembolsables (ANR) al Par-
que Industrial de Ucacha.

El acto, que tuvo lugar a fines de la se-
mana pasada, se llevó a cabo en el Centro 
Cultural Viejo Mercado Municipal y fue 
encabezado por el Ministro de Produc-
ción, Ciencia e Innovación Tecnológica de 
la provincia de Córdoba, Pedro Dellarossa, 
acompañado por el Secretario de Parques 
Industriales, Álvaro García; el intendente 

local Ariel Moreyra; el Director General 
del Centro Cívico de Río Cuarto, Julián 
Oberti y la legisladora Graciela Bisotto, 
entre otros funcionarios e integrantes de 
cooperativas y fuerzas vivas.

Dellarossa hizo entrega de fondos para 
el desarrollo del Parque Industrial Ucacha. 
Estas inversiones estratégicas apuntan a 
consolidar la infraestructura productiva, 
fomentar la competitividad y potenciar el 
crecimiento de las empresas cordobesas. 
El Parque Industrial Ucacha, con una 
extensión de 10 hectáreas y 20 lotes, ya 
alberga dos industrias en operación y una 
en etapa de proyección. 

El ANR entregado fue de $15.000.000 
y permitirá la ampliación y mejora del 
Centro de Innovación Productiva, una 
iniciativa clave para impulsar la moder-
nización tecnológica, la sostenibilidad y 
la competitividad de las empresas locales.

Durante la presentación del beneficio, 
Dellarossa afirmó: “Creemos que los par-
ques industriales son el núcleo o el arraigo 
del empleo que tanto pregona el goberna-
dor Martin Llaryora. Por eso el gobierno 
provincial genera las condiciones para 
que las industrias se instalen, generen 
empleo en cada una de las localidades 
de la provincia. Córdoba hoy cuenta con 

60 parques industriales, y pensamos in-
augurar en este periodo que queda unos 
40 más”.

Por último, se refirió a la importan-
cia de acompañar a las industrias. “Al 
industrial hay que darle las condiciones 
necesarias de competitividad, de arraigo, 
no cambiar las reglas de juego, siguiendo 
con estas mismas políticas, eso nos va a 
posicionar en el país, y si el país arranca 
y tiene con el tiempo el mismo estatus 
de credibilidad que tenemos nosotros, 
Córdoba es la provincia que más rápido y 
más va a producir para toda la república 
argentina”, concluyó.
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

¡Voilá, el “Payo” Roqué! (Cuarta Parte)
Para caracterizar el universo don-

de brilló el Payo Roqué, se amplían dos 
menciones sembradas más arriba en el 
texto. Una se refiere al tango Shusheta, 
compuesto por Cobián, cuya letra habría 
tenido inspiración en la figura del Payo, 
según unos, y según otros en el aristócrata 
porteño “Macoco” Álzaga Unzué. Tanto 
da, lo importante es lo que encarnaba en la 
mentalidad de entonces nuestro “shusheta” 
mediterráneo. Otra mención digna de ser 
completada refiere a la pieza cómica en 
tres actos que escribió Alberto Novión, 
dramaturgo de origen francés reconocido 
en la Argentina, titulada “El Payo Roqué”, 
que se estrenó en el Teatro Argentino con 
Florencio Parravicini en el protagónico, 

en 1927. En la pieza, el Payo es un amigo de 
juergas que cae a la mansión de Ricardo, 
quien está a punto de recibir un millón y 
medio de herencia de un tío. Con esa suma 
-afirma el personaje del Payo- “pensamos 
hacer temblar la ruleta de Mar del Plata”, y 
además “volveremos a París, ¡A mi querido 
París!”

El elenco de amigos y conocidos de 
las noches porteñas y parisinas de Roqué 
incluía a grandes especímenes del arte, la 
cultura y la poesía. Por ejemplo, en 1902, el 
ya mencionado Carlos o Charles Soussens 
presentó en el Bar Inglés al Payo y al artista 
Martín Malharro. El pintor se empeñó en 
pasarle al cordobés detalles sobre cómo 
sobrevivir de acuerdo con la bohemia de 
Montparnasse. También a comienzos de 
siglo, en el Bv. Del Montparnasse estaba la 
famosa la Closerie de las Lilas, donde supie-
ron beber los hermanos Goncourt, o Paul 

Caras y Caretas 
cordobesas
Para tender el final a esta serie de notas sobre la figura de 
un dandy, y un tipo bien argento de cuna cordobesa, se 
incluyen algunos nombres más de la “galaxia Payo”, y las 
últimas hojas del almanaque de su vida.

Verlaine, Guillaume Apollinaire y Alfred 
Jarry, fue que Roqué conoció al último, el 
creador literario del Padre Ubú. También 
Jarry quedó fascinado por este argentino 
que se promocionaba risueñamente como 
Conde de las Pampas. El Payo solía visitar 
a Jarry en un dormidero en Montparnasse. 

Además de esos datos recogidos de 
su trabajo referido al Payo Roque y a Al-
fred Jarry, Rafael Cippolini apunta que, 
según Ezequiel Martínez Estrada, “tanto 
Borges, como Marechal, Güiraldes y Xul 
Solar sostuvieron un errático trato con el 
Payo Roqué.” Y agrega: “Tibor Altmann, 
patafísico húngaro radicado en Buenos 
Aires, recordó, en varias oportunidades, 
que Borges afirmó que fue Roqué quien 
lo anotició de la existencia de Alfred Jarry, 
cuando el sabio bretón desaforado era un 
mito sólo difundido en su país de origen.”

Dos facetas pospuestas del Payo piden 
entrar en el retrato: una es la de editor, ya 
que fue el creador de una vieja revista Piff 
Paff (no la de historietas, muy posterior) 
que conoció ediciones en Buenos Aires 
y en París, y también figura a cargo del 
volumen La República Argentina: 1906-
1907 “publicado bajo la dirección del Sr. 
Benjamín Roqué” en Buenos Aires, Talleres 
gráficos de L. J. Rosso, 1907. Su otra faceta 
que ha quedado en los testimonios fue las 
dotes que tuvo de silbador: un silbador de 
arias e himnos capaces de conmover a sus 
oyentes, calificado de “egregio” por un es-
criba. Como se ve, en su proyección social 
no dejaba el Payo pasar un momento sin 
acaparar la atención. 

Todo bien, el lustre, la cita, las fotos en 
Caras y Caretas, la fama de sus intervencio-
nes y anécdotas, pero todo eso pasa y los 
años también. Cuando ya tocaba el fin de 
esa época de papel picado de billetes arro-
jados al aire, el tipo argentino representado 
por el Payo Roqué también comenzaba a 
ser parte del pasado. Como lo expresaba 
Enrique Loncán en una “carta” al Payo en 
Caras y Caretas de 1936, en sus tiempos “el 
país era como un cuerno de oro, el dinero 
circulaba en todas partes ( ) Los signos 
razonables de las altas esferas sociales 
eran el optimismo, la confianza y la fe en el 
porvenir ( ) Vivir, gozar, divertirse dejarle a 
la propia riqueza común la salvación de las 

crisis parciales , viajar a Europa, instalarse 
en un palacio, adquirir obras de arte, fundar 
un “stud”, cubrir de joyas a las mujeres  ( ) 
¿Qué otra cosa podía producir, psicológi-
camente, aquella extraordinaria abundan-
cia, sino la generosidad, la imprevisión y el 
desorden?” Todo eso había cesado. 

En sus últimos años, el Payo venía 
perdiendo la pelea con su cintura y se te-
ñía el pelo intentando prolongar la pinta 
de antaño. Ya no contaba con la banca de 
otrora y en Buenos Aires se mudaba de un 
hotel e iba a parar a una humilde pensión, 
proyectando siempre regresar a París. En 
1925, Caras y Caretas anunciaba una parti-
da del Payo a Francia, y ponía: “El “payo” se 
va. No ha mucho, su sesenta aniversario fué 
saludado con cariñosos comentarios por la 
prensa porteña. El Payo se va a visitar los 
lugares donde se hiciera famoso y donde su 
fama le hiciera convertirse en el cicerone 
obligado de todo argentino en París. Va para 
añorar los tiempos pasados. La nostalgia 
de su juventud puede más que el cariño a 
Buenos Aires...”.

La primera letra de Shusheta, en 1927, 
la que escribió Cadícamo, se aplicaba tris-
temente al Payo de la última época: “Pobre 
shusheta, tu triunfo de ayer /hoy es la causa 
de tu padecer... /Te has apagao como se 
apaga un candil /y de shacao sólo te que-
da el perfil, /hoy la vejez el armazón te ha 
aflojao /y parecés un bandoneón desinflao. 
/Pobre shusheta, tu triunfo de ayer /

hoy es la causa de tu padecer.”
Roqué falleció el 6 de octubre de 1930. 

Estaba solo y en la Asistencia Pública. Los 
enfermeros lo afeitaron, lo que hizo difícil a 
su gran amigo Benito Villanueva reconocer 
el cuerpo. 

Así lo despedía Caras y Caretas el 18 de 
octubre: “Con la muerte del payo  Roqué 
desaparece una de las últimas figuras co-
nocidas de la gran urbe porteña. Don Benja-
mín era, en efecto, expresión fiel de aquella 
época dichosa (sin duda, de oro) en que la 
gran aldea comenzaba a transformarse en 
gran capital. Conversador ameno, espíritu 
travieso e ingenioso, arrogante, amigo fiel y 
consecuente, Benjamin Roqué al morir deja 
un vacío irremediable; su figura caracterís-
tica se hunde ya en la sombra implacable de 
un pasado ¡ay! que no volverá.”

Tres momentos del Payo Roqué, el primero cuando aún era joven y rubio.


